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В Ц Е Н Т Р А Л Ь Н О Й Л Е С О С Т Е П И 

П. И. ВОЙ ЧАЛЬ 
Д о ц е н т , к а н д и д а т с е л ь с к о х о з я й с т в е н н ы х н а у к 

(Архангельский лесотехнический институт) 

4—8 июля 1958 года Воронежским ле
сотехническим институтом (ВЛТИ) и 
Управлением лесного хозяйства Воро
нежской области была проведена науч
но-производственная конференция по 
вопросу «Восстановление боров и обле
сение песчаных площадей в условиях 
центральной лесостепи». 

Конференция вызвала большой инте
рес со стороны ученых и практиков лес

ного хозяйства, которые съехались в Во
ронеж из разных областей РСФСР, а 
также из УССР и БССР в количестве 
более 200 человек. В течение пяти дней 
участники конференции прослушали 13 
докладов и 4 дополнительных сообщения 
и обсудили их как в залах заседаний, 
так и во время специально организован
ных экскурсий по Левобережному лес
ничеству Учебно-опытного лесхоза и 

Группа экскурсантов у кордона Вислый (Хреновской бор). 8 июля 1 9 5 8 г. 
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Дерево из культур Н. К. Егера. Возраст около 75 лет 
(Хреновской бор). 8 июля 1958 г. 

Фото автора. 

по Хреновскому бору. Это обсуждение в 
лесу было весьма плодотворным и за
служивает применения в дальнейшем. 

Конференция была открыта вступи
тельным словом директора ВЛТИ В. И. 
Рубцова. 

В сделанном проф. О. Г. Каппером до
кладе «Типы леса сосновых боров цен
тральной лесостепи» была дана всесто
ронняя характеристика различных типов 
сосняков и намечены пути их восстанов
ления. 

Доц. канд. с.-х. наук М. М. Вересин 
сделал доклад «Семеноводство срсны и 
пути его улучшения на основе селекции» 
и показал, что используя местные семе
на, следует самое большое внимание 
уделить индивидуальному отбору по фе
нотипу, стремясь к организации элит
ного семеноводства путем закладки ма
точников, сначала вегетативно размно
жая отобранные деревья-чемпионы, а 
затем создавая маточники от этих 
элит. 

Доц., канд. с.-х. наук В. И. Рубцов в 
своем докладе «Некоторые вопросы со
здания и выращивания сосновых куль
тур на песчаных почвах» отметил, что 

опыты, проведенные ВЛТИ, требуют са
мого внимательного отношения к густоте 
культур. Первоначальная густота долж
на быть достаточно большой во избежа
ние дополнений; в дальнейшем густоту 
культур необходимо регулировать рубка
ми ухода с оставлением деревьев выс
ших классов роста. 

Доклад доц., канд. с.-х. наук П. Н. Уша-
тина «15-летний опыт применения вы
борочных комплексных рубок в сосно
вых борах Левобережного лесничества 
Учебно-опытного лесхоза» был посвящен 
обоснованию нового способа рубок, ко
торый, по данным автора, создает устой
чивый ступенчато-разновозрастный дре
востой, увеличивает размер пользования 
и обеспечивает успешное естественное 
возобновление сосны в борах. 

Доц., канд. с.-х. наук М. М. Путилин 
сделал доклад «Использование соснового 
подроста в изреженных насаждениях 
для их реконструкции», в котором по
казал возможность и целесообразность 
проведения группово-выборочных рубок 
в борах, обеспечивающих естественное 
лесовозобновление за счет осветляемых 
групп благонадежного подроста. 

1 1 -Лесной ж\ -сн!л" jNs 6 



В интересном докладе «Особенности 
роста и производительности сосновых 
культур в Учебно-опытном лесхозе» 
проф., доктор с.-х. наук И. М. Науменко 
подвел итоги изучения старых культур 
сосны. Отмечен нормальный рост куль
тур и их более высокая общая произво
дительность в сравнении с естественны
ми насаждениями. В культурах на бро
совых землях текущий прирост составил 
от 6 до 10 м3 с 1 га в год, даже при 
наличии корневой губки. Хорошей при
месью к сосне оказалась береза. Дуб и 
желтая акация себя не оправдали. 

Начальник Управления лесного хозяй
ства С. А. Масленников сделал обстоя
тельный доклад «Лесовосстановительпые 
работы в борах и облесение песков и 
Воронежской области за период с 1917 
по 1958 год». 

Старейший лесовод Т. И. Востриков со
общил интересные данные об истории хо
зяйства и современном состоянии куль
тур в Хреновском бору и поставил во
прос о необходимости организации опыт
ной работы в бору по вопросам рекон
струкции насаждений (в первую очередь 
дубовых) по борьбе с хрущами и гриб
ными заболеваниями. 

«Лесовосстановительпые работы в Хре
новском лесхозе за последние 12 лет 
(1947—1958 гг.)» — такова была тема 
доклада старшего лесничего лесхоза 
Д. Г. Дынина. 

Директор Калачеевского лесхоза Воро
нежской области С. М. Науменко в до
кладе «Облесение песков в районе Сред
него Дона» рассказал об опыте облеси
тельных работ в руководимом им лес
хозе. 

Два последних доклада: «Вредители 
боров и борьба с ними» проф. П. А. По-
ложенцева и «Болезни сосны и меры 
борьбы с ними в борах» доц., канд. с.-х. 

наук И. Я. Шемякина концентрировали 
внимание участников конференции на во
просах лесопатологии, прежде всего на 
злейших врагах боров — хрущах, под
корном клопе и корневой губке. 

С краткими сообщениями на конфе
ренции выступили: директор Донской 
лесной опытной станции Н. И. Самой-
ленко, рекомендовавший, в частности, 
заглубленную посадку сосны в борах по-
луторалетками; директор Боровой лес
ной опытной станции Е. П. Гончаров, 
осветивший опыт возобновления сосны в 
Бузулукском бору; завед. отделом обле
сения песков Украинского научно-иссле
довательского института лесного хозяй
ства М. М. Дрюченко, указавший на 
перспективность глубокого безотвально
го предпосадочного рыхления почвы; 
старший научный сотрудник Воронеж
ского заповедника М. П. Скрябин, рас
сказавший о своих работах по выявле
нию связи между лесохозяйственными 
явлениями и вековыми колебаниями кли
мата в центральной лесостепи. 

Конференция единодушно одобрила 
основные положения заслушанных до
кладов и инициативу ее организаторов. 
В своем постановлении она отметила 
большую работу по восстановлению бо
ров, проведенную работниками Хренов.-
ского и Бобровского лесхозов и выра
зила следующие пожелания: 

1. Издать материалы конференции. 
2. Организовать в Хреновском бору 

лесную опытную станцию по вопросам 
борьбы с хрущами и подкорными клопа
ми. 

3. В июне-июле 1959 года провести 
конференцию по вопросам хозяйства в 
дубравах центральных областей. 

Постановление было принято едино
гласно. 


